
Свободу политзаключённым!
Бюллетень посвещённый белорусским политзаключённым

Наталья Радина: “Здоровью и жизни 
политзаключенных угрожает серьезная опасность”

Жена политзаключенного считает, что власти готовятся 
установить профилактический надзор за ним.

Сегодня сотрудники Первомайского РУВД звонили 
Анастасии Дашкевич и ее отцу и спрашивали, не против 
ли они, чтобы Дмитрий Дашкевич жил у них. Об этом жена 
лидера «Молодого фронта» написала в своем аккаунте в 
социальной сети «Фейсбук».

«Звонили из Первомайского РУВД и спрашивали у папы, 
а потом и у меня, не против ли мы, чтобы Дмитрий Дашкевич 
жил у нас. Фантастика! И да, конечно же, попросили его по 
возвращению сходить в РУВД», – написала она.

По этим звонкам понятно, что тюрьма готовит документы 
для установления надзора за политзаключенным. На какой 
срок он будет установлен, неизвестно.

«Суть отсутствия реабилитации в том, что если 
Дмитрий Дашкевич, который с 19 декабря 2010 года находится 
в тюрьме, и выйдет по своему звонку, на что я очень надеюсь, 
то будет иметь надзор, находиться у них под контролем и 
колпаком», – пишет она. Это значит, что политзаключенному 
будет запрещен выезд за пределы страны. Покидать Минск 
без согласования с органами надзора он тоже не сможет.

Напомним, 24 марта 2011 года Дмитрий Дашкевич был 
осужден на два года заключения в колонии общего режима. 
Он был задержан 18 декабря 2010 года в Минске, за сутки до 
президентских выборов. Во дворе жилого дома по улице Янки 
Брыля он вместе с Эдуардом Лобовым якобы избили граждан 
Константина Савицкого и Олега Малышева. 
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Власти планируют 
освободить Дашкевича?

Сегодня достаточно много слов звучит о том, что необходимо требовать освобождения политзаключенных в 
Беларуси, но почти не озвучивается то, в каких условиях за решеткой находятся узники совести. Редактор 
сайта “Хартия-97″ Наталья Радина не один месяц провела в так называемой “американке” – СИЗО КГБ. О 
пытках, в том числе в отношении политических заключенных, ресурс пишет достаточно часто. Об этом, и 
других аспектах журналистка рассказала сайту palitviazni.info.

Наталья Радина: Можно сказать, что давление на политзаключенных все это время только усиливается. А 
на сегодняшний день условия их пребывания за решеткой можно приравнять к пыткам. Во-первых, заключенных 
содержат в нечеловеческих условиях. Часто бросают их в карцере, камеры-одиночки. Администрация тюрем 
отказывается передавать заключенным передачи, это в свою очередь свидетельствует, что люди находятся чуть 
ли не в полуголодном состоянии. Кроме этого, осужденных часто без объяснений и обоснования изолируют от 
родных и близких, отказывают им во встречах. Часто наблюдается, что внезапно прерывается переписка, родные 
и близкие перестают получать хоть какие-то сведения от заключенных. И при этом незаконно ограничивается 
доступ адвокатов к своим подзащитным. И делается это с целью заставить политзаключенных написать 
прошение о помиловании на имя диктатора. Ну и конечно, для того, чтобы “перевоспитать” этих людей, чтобы 
они, после тюрьмы, как минимум не занимались политической деятельностью.
- Но даже если власти и получают от заключенных прошения о помиловании, не значит, что заключенный 
будет скоро на свободе. Зачем такие меры?

Наталья Радина: Абсолютно так. Поскольку по законодательству Александр Лукашенко имеет право 
помиловать осужденного без всякого прошения, или обращения. Но похоже, что для диктатора это очень 
важно. Очевидно для того, чтобы к нему обращались, чтобы были обращения. Очевидно, что это как минимум 
издевательство, иначе нельзя это назвать. И об этом надо говорить на весь мир. Озвучивать, что происходит в 
тюрьмах с политическими заключенными. Ведь за решеткой они оказываются совершенно беззащитными. С ними 
может в любой момент случиться что угодно, в том числе даже убийство.
- Для руководства страны это уже даже не личности, но “товар” для торговли, для демонстрации своей силы 
и могущества?

Наталья Радина: Да, диктатор Александр Лукашенко всегда торговал людьми. Это такая своеобразная 
“работорговля” в двадцать первом веке, да еще в самом центре Европы. Людей за решеткой там всякими способами 
пытаются сломать, применяют пытки, издеваются над ними. Позднее же Лукашенко довольно выгодно продавал 
этих же людей Западу в обмен на определенные преференции, либо за отмену санкций. Это же происходит и 
сейчас. Вот, например, мы все с нетерпением ждем освобождения Дмитрия Дашкевича. И хочу отметить, что его 
освобождение подается чуть ли не как досрочное. Похоже, что это чуть ли не шаг добровольный диктатора. Но 
Дмитрий Дашкевич отбывает дополнительный срок. На который его незаконно осудили во время того, как он уже 
был за решеткой, осужденный по другому делу.
- Каким тогда образом должны строить свою политику в отношениях с официальным Минском страны 
Евросоюза?

Наталья Радина: Здесь нельзя говорить об аморальности Запада – это неправильно. Проблема и вопрос 
именно в том, что у Запада нет конкретной, четкой стратегии в отношении режима Лукашенко. Есть полумеры, 
но нет последовательной стратегии, что делать с этим режимом в центре Европы. Хотя абсолютно ясно, что 
диктатор понимает только и исключительно силу. И если бы Евросоюз продолжил введение санкций, так же, 
как было накануне освобождения Андрея Санникова и Дмитрия Бондаренко, а их освобождение стало прежде 
всего именно результатом усиления санкций, то все политзаключенные уже были бы на свободе. Для этого нужно 
продление санкций в отношении режима и ближнего окружения Лукашенко. Но вместо этого начинается торговля. 
Запад приостановил политику введения дальнейших санкций. Сейчас мы видим, что некоторые санкции вообще 
начинают отменяться, в том числе и в отношении министра иностранных дел Беларуси Владимира Макея. И мы 
снова возвращаемся к ситуации “торговли”, когда на кон поставлены жизни людей.
- Но если есть осознание и понимание этого, то почему ситуация вновь повторяется?

Наталья Радина: Ситуация такая, что прежде всего стоит освобождение людей. Необходимо, чтобы 
все заключенные были освобождены. Я уже говорила, что их здоровью, и даже их жизням угрожает серьезная 
опасность. Но следует осознавать и то, что будет в стране дальше, что будет с правами человека. А дальше не 
должен снова начаться диалог с Лукашенко, с предоставлением ему каких-то преференций, снятие санкций, или 
выделение кредитов. Далее должно быть предъявлено жесткое требование прекращения, полного прекращения 
всех репрессий против инакомыслия. И если этого не произойдет, то ситуация в стране не изменится. И это мы 
видим сейчас. Потому что после освобождения одних политзаключенных, через некоторое время за решеткой 
оказываются другие оппоненты режима, и эта печальная история продолжается уже двадцать последних лет…

Родители политзаключенного Игоря Олиневича имели 
с сыном длительное свидание в колонии № 10 города 
Новополоцка.

Игорь Олиневич осужден на 8 лет лишения свободы.
По словам Валентины Алиневич, встреча с сыном 

продолжалась одни сутки в комнате, которая была не больше 
10-12 квадратных метров, без разрешения ее покидать. В 
условиях жары это было тяжелым испытанием:

- Игорю, как всегда привезли мороженое, которое он 
видит только во время долгосрочных свиданий. Выглядит он 
нормально, мне даже кажется, что он стал выше ростом, 
или это я от этих всех проблем маленькая стала, не знаю. 
Говорит, что все нормально, работает. Ему показалось, 
что те люди, с которыми он общается, после подвергаются 
преследованию.

По словам Валентины Алиневич, ее сын получил 
два письма из Бобруйска, авторы которых уговаривали его 
написать прошение о помиловании на имя президента.

“Сын порвал и выбросил эти письма. Он сказал, что 
считает крайне неприличным, если какая-то точка зрения 
навязывается людям, которые прошли через тяжелые 
испытания и находятся в условиях неволи”, – говорит 
Валентина Олиневич.
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Игорю Олиневичу разрешили 
долгосрочное свидание с родителями



 Palitviazni.info

Информационные кампании, акции, поддержка – меры, которые гражданское 
общество предпринимает в поддержку политических заключенных в Беларуси. А 
какие еще меры нужны? Что делали польские политики в советские времена, когда 
за решеткой также в этой, теперь демократической стране были политические 
заключенные? На этот и другие вопросы сайту palitviazni.info отвечает Роберт 
Тышкевич, вице-председатель Комиссии по иностранным делам Сейма Польши, 
руководитель парламентской группы по Беларуси.

Роберт Тышкевич: Для политзаключенных важнее стало выражение людской 
солидарности даже по самым малым и, казалось бы, мелким делам. Прежде всего, это 
забота а семье заключенного, о детях. Юридическая помощь, также и материальная! 
Потому что очень важно, чтобы политзаключенный, который изолирован в тюрьме, 
чувствовал, что его семья не оставлена, что с его близкими все в порядке. И это 
пожалуй самое главное. Следующими важнейшими аспектами являются политическая 
солидарность и поддержка. Здесь я имею в виду различные публикации, акции с 
требованием освобождения. Даже несмотря на изоляцию, информация об этом все-равно 
доходит за решетку и колоссально укрепляет моральный дух политического заключенного. 
Ну и последним моментом является международная поддержка. Прессинг на власти с 
требованием освобождения политзаключенных. Это наш польский опыт, но теперь это 
уже универсальные моменты, касающиеся любой страны, любого политзаключенного, в 
том числе и в Беларуси.
- Как часто белорусский вопрос поднимается в ходе заседания в Польском Сейме, 
обсуждается ли ситуация с политзаключенными в Беларуси, и как Сейм Польши 
может оказывать давление на белорусские власти с требованием освобождения 
узников совести?

Роберт Тышкевич: Действительно, мы прикладываем усилия, чтобы как можно 
чаще говорить об этом. Конечно, какие-то законодательные акты, обращения, они чаще 
всего возникают во время какого-то происшествия, которое польский Сейм не может  
проигнорировать. Ежедневно это не происходит. Но мы ведем работу с различными 
партиями, чтобы создать настоящую фракцию, чтобы собрать большинство и упростить 
работу при принятии решений о помощи белорусскому гражданскому обществу, и, прежде 
всего, пострадавшим от политического преследования..(целиком интервью на сайте palit-
viazni.info)

Роберт Тышкевич: В Польском Сейме абсолютное 
согласие в белорусском вопросе

Свободу политзаключённым!

Заканчивается работа над серией воспоминаний председателя «Весны» 
Алеся Беляцкого, которые связаны с его арестом в 2011 году.

Об этом «Радио Свобода» сообщила правозащитница Елена Лаптенок 
из «Весны»:

 «Это воспоминания, размышления, конкретный анализ тех событий, 
которые предшествовали его аресту. Речь идет и о событиях 19 декабря 2010 
года, и об обысках в “Весне”, которые произошли вскоре. Очень интересные 
воспоминания, тем более интересно ознакомиться с ними тем, кто в них 
участвовал – ведь у Алеся свой, весьма оригинальный взгляд. Он прислал мне 
последний кусок этих воспоминаний, и сейчас идет их подготовка к печати 
– сначала в интернете, а потом, возможно, и отдельной книгой. В данный 
момент жду от него окончательных замечаний о том, что уже мной сделано 
с его письмами. Вероятно, что первые части воспоминаний появятся в 
интернете еще до 4 августа – дня, когда будет 2 года с тех пор как Алеся 
арестовали».

В этом году в свет вышел сборник литературоведческих статей Алеся 
Беляцкого «Асьвечаныя Беларушчынай». Часть статей этой книги составили 
произведения, написанные в бобруйской колонии, где содержится известный 
правозащитник.

Алесь Беляцкий осужден на 4,5 года лишения свободы по обвинению 
в сокрытии доходов из-за границы. Правозащитник утверждал в суде, что 
полученные им деньги шли на поддержку жертв политических репрессий в 
Беларуси. Демократическая общественность страны, правозащитники мира 
требуют от белорусских властей освобождения Алеся Беляцкого, которого 
считают политическим заключенным.

Алесь Беляцкий написал воспоминания о 
событиях, связанных с арестом

Вице-президент Европейского парламента Яцек Протасевич убежден, что сейчас 
для налаживания отношений с официальным Минском шаг должны сделать 
чиновники Беларуси. И этот шаг – освобождение политзаключенных. Времени 
у официального Минска не так и много. Политик подробнее прокомментировал 
ожидания сайту Palitviazni.info.
- Изменилась ли каким-то образом позиция Евросоюза в последнее время в 
отношении того, что в Беларуси до сих пор за решеткой узники совести?

Яцек Протасевич: Нет, точно не изменилась! Мы требуем от официального 
Минска полного освобождения и реабилитации политических заключенных!
- Как часто вообще тема политзаключенных понимается в Евросоюзе, в 
Европарламенте?

Яцек Протасевич: В последнее время эта тема чрезвычайно актуальна. 
Только на прошлой неделе в Европарламенте состоялось заседание подкомиссии по 
правам человека, и именно о ситуации с политическими заключенными в Беларуси 
велась в большей степени речь. Кроме этого я лично встречался с представителями 
правозащитной организации “Весна”. От белорусских правозащитников я получил 
доклад о ситуации с правами человека. Этот документ я лично передал Специальному 
представителю Евросоюза по правам человека Ставросу Ламбиринидису. Кроме этого 
скажу, что о политической ситуации, ну и безусловно, о политзаключенных мы вели речь 
во время заседания парламентской делегации по связям с Беларусью, которое проходило 
на прошлой неделе. Это такой краткий отчет о том, что было сделано. А вот дальше 
мы планируем вновь вернуться к ситуации с узниками совести в Беларуси во время 
обсуждения доклада евродепутата Юстаса Палецкиса. Вскоре должно состояться 
голосование по этому документу в ходе заседания комиссии по иностранным делам. И 
скажу, что после изменений в докладе тема политзаключенных – одна из ключевых!
- Будут ли представители ЕС напрямую требовать от чиновника освобождения 
ролитзаключенных?

Яцек Протасевич: Шестимесячное замораживание некоторых санкций в 
отношении министра Макея поспособствует разговорам на высшем политическом 
уровне, который представляет министр. И результатом этих разговоров должно 
быть решение официального Минска об освобождении политзаключенных!...(целиком 
интервью на сайте palitviazni.info)

Яцек Протасевич: Евросоюз надеется на 
освобождение политзаключенных

4 июня заместитель руководителя Правозащитного центра “Весна” принимал участие в 
интерактивном диалоге вокруг отчете Специального докладчика ООН по вопросу о положении 
в области прав человека в Беларуси.
В своем выступлении Валентин Стефанович сказал следующее:

“Я являюсь заместителем председателя ПЦ «Весна», которым я руковожу с момента ареста 
нашего председателя, приговоренного к 4,5 годам заключения в колонии строгого режима.

Правозащитный центр «Весна» и Международная Федерация за права человека приветствуют 
доклад Специального докладчика ООН по ситуации с правами человека в Беларуси.

Ситуация с правами человека остается стабильно плохой: реализация гражданских и 
политических прав носит ограниченный характер, по-прежнему находятся в тюрьмах политические 
заключенные, включая кандидата на выборах в президенты 2010 года Статкевича, председателя ПЦ 
«Весна» и вице-президента FIDH Беляцкого и лидера «Молодого фронта» Дашкевича.

В стране продолжают выноситься и исполняться смертные приговоры. Деятельность 
незарегистрированных НПО и получение финансовой зарубежной помощи криминализированы, 
вопреки мартовской резолюции Совета по правам человека ООН.

Беларусь игнорирует решения Комитета по правам человека, Рабочей группы по произвольным 
задержаниям и др.  Белорусский МИД официально заявлял, что решения КПЧ по индивидуальным 
жалобам необязательны для исполнения. Ни одно из решений КПЧ по индивидуальным жалобам не 
было исполнено.

В ответ на вынесенное решение Рабочей группы по произвольным задержаниям ООН по делу 
Алеся Беляцкого, находящегося в заключении с августа 2011 года, белорусская делегация в марте 
официально заявила о прекращении сотрудничества с этим механизмом ООН.

Даже смертные приговоры приводятся в исполнение, хотя индивидуальные обращения по этим 
делам были зарегистрированы в КПЧ и по ним были начаты срочные процедуры, о чем белорусские 
власти были надлежащим образом уведомлены...(целиком интервью на сайте palitviazni.info)

Валентин Стефанович с трибуны ООН напомнил властям 
Беларуси о международных обязательствах


